

Le Passé de Notre Village

par Hubert Finot



Dernière vue de la Marotte

LA MAROTTE

Elle avait un certain style et était intégrée dans le paysage mais elle croulait sous le poids des ans !

En effet, sur un vieux plan, appartenant aux religieux de Saint Georges daté de 1730, elle est mentionnée sous la parcelle n°132. Elle était la ferme d'un manoir qui se trouvait autrefois sur l'emplacement de la place du marché, et qui était habité par un nommé Briffaut qui sauva, avec M. D'Ornay, l'église abbatiale en 1791 en la proclamant propriété communale.

Sur le plan n°131, on distingue un manoir longeant la route. Devant la propriété est dessiné un beau jardin avec un puits. Sur son côté droit, n°132, la ferme (La Marotte et ses bâtiments agricoles).

Les terres s'étendaient vers le Sud-Ouest. Elles étaient clôturées de murs dont une partie a été préservée devant le presbytère. Le reste fut démolie lors de la construction de la mairie. Les Anciens se souviennent de la petite maison faisant l'angle de la chaussée Saint Georges qui abrita le bureau des Douaniers, et plus récemment la boutique du marchand de vélos Cornillaux (approximativement devant la boucherie Grout).

Cette exploitation agricole (4 à 5 vaches) occupait l'emplacement du stade Bernard Antoinette et s'arrêtait à l'abreuvoir communal situé à l'époque derrière le bâtiment communal.



Plan de 1730 appartenant aux religieux

A quelle époque le manoir fut-il démolie ? Appartenait-il à l'Abbaye ? et vendu comme bien national ? à M. Martel qui acheta le tout ?

La commune en 1967, en prévision de la construction de la mairie actuelle en 1971, cherche un emplacement au centre du village et désire acheter les terres et la ferme - Refus du propriétaire, qui accepte néanmoins un échange de terrains, qui sera approuvé par M. le Préfet le 12 décembre 1967.

La fermette est alors louée à différents locataires : Mme Marie Levasseur, veuve Lorphelin, Bouteiller, Pageon, Milan, charcutier et en dernier lieu la famille Guibée : Mme Nadège Cubas, née Guibée, décédée en avril 2008 à 83 ans, y vécut avec ses parents. Elle se rappelle qu'ils possédaient 5 vaches, que le potager était à l'emplacement du bureau de poste et le puits actuellement devant la mairie, que le logement était fort ancien avec de petites pièces sans grande clarté au rez de chaussée et des chambres mansardées.

La petite ferme connaît une période d'abandon, avant que Mme Martine Hurtebize propose d'y installer un magasin de brocante en mars 1979, « La Marotte ». Elle cessera son commerce en octobre 2003. Ce sera l'abandon jusqu'à ce jour.

La voilà disparue emmenant avec elle une partie de l'histoire de notre commune. Tout passe...

Hubert FINOT

Références : archives de Saint Martin ADSM